
В Красноярске на за-
седании Межрегио-
нальной ассоциации 
экономического взаи-
модействия «Сибирское 
соглашение» губерна-
торы СФО обсудили 
планы развития регио-
нов на следующий год.
В мероприятии приня-
ли участие губернатор 
Алтайского края Вик-
тор Томенко и предсе-
датель АКЗС Александр 
Романенко.

Ассоциация «Сибирское 
соглашение» – содружество 
регионов, которое существу-
ет еще с 90-х годов как один 
из инструментов решения 
вопросов людей, живущих 
в Сибири.

– В центре внимания оче-
редного совещания – новые 
национа льные проекты.
В соответствии с задачами, 
пос тавленными президен-
том, будут корректироваться 
в том числе и планы по раз-
витию Сибирского федераль-
ного округа, – отметил губер-
натор края Виктор Томенко.

Участники заседания об-
судили, кроме всего прочего, 
повышение инвестиционного 
и туристического потенциала 

субъектов Сибирского феде-
рального округа.

– С соседними регионами 
мы реализуем большое коли-
чество значимых проектов, 
среди которых, к примеру 
развитие Чуйского тракта. 
Продолжим заниматься как 
инфраструктурными, так и 
туристическими и многими 
другими проектами, в том 
числе в рамках ассоциации, –
подчеркнул глава региона 
Виктор Томенко.

Заместитель полпреда пре-
зидента РФ в СФО Вадим Голов-
ко сообщил, что «Сибирское 
соглашение» традиционно ра-
ботает как институт развития, 
на который аппарат полно-
мочного представителя опи-
рается в решении ключевых 
вопросов развития Сибири.

– Управленческих ресур-
сов для решения задач разви-
тия Сибири у нас становится 
все больше. При этом общей 
площадкой для этой работы 

должна оставаться ассоциа-
ция «Сибирское соглашение», 
объединяющая потенциал 
полпреда, вице-премьера – 
куратора округа, комиссии 
Госсовета по технологичес-
кому лидерству, – сказал Го-
ловко. По его словам, в эту 
работу нужно также вовлечь 
недавно созданный Совет по 
вопросам развития Сибири в 
Совете Федерации.

Татьяна
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17 октября в барнаульском 
концертном зале «Сибирь» 
прошло чествование победи-
телей и призеров краевых кон-
курсов «Лучший по профессии» 
и «Лучший шеф-наставник».

В этом году в шести профессиональ-
ных специальностях-номинациях сре-
ди 97 участников жюри определило 
18 выдающихся работников в своих 
отраслях. Еще 12 человек признаны 
лидерами в наставничестве.
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Ежегодно номинации в кон-
курсе профессионалов меняются.
В 2024 году выбирали лучших среди 
мастеров-сыроделов, каменщиков, 
водителей автобусов, сварщиков, 
сиделок и администраторов инфор-
мационной безопасности. Победи-
тели получили дипломы от губер-
натора Алтайского края и денежное 

вознаграждение: за первое место –
100 тыс. рублей, за второе – 80 тыс. 
рублей, за третье – 60 тыс. рублей.

Ради возрождения и развития 
традиций производственного обу-
чения, необходимости укрепления 

связей поколений с 2014 года в крае 
проводится конкурс и для шефов-на-
ставников. За прошедшие годы в нем 
приняли участие 478 человек, в том 
числе 95  – в нынешнем году. Причем с 
2020 года состязаться могут не только 

производственники, но и работники 
бюджетной сферы. Денежное возна-
граждение победителям в этом году 
определено в размере 100 тыс. рублей.

От губернатора Алтайского края 
победителей и призеров конкурсов 

приветствовал в концертном зале 
Виталий Снесарь, заместитель пред-
седателя Правительства Алтайского 
края, руководитель администрации 
губернатора и правительства региона.

(Окончание на 3 стр.)

Важный показатель – 68%
В АКЗС внесен проект бюджета на 2025 год и на пла-

новый период 2026 и 2027 годов.
Общий объем доходов краевого бюджета в 2025 году пла-

нируется в сумме 167 млрд 452 млн рублей. В том числе 
собственные доходы на 2025 год запланированы в объе-
ме 110 млрд 766 млн рублей, что на 25% выше 1-го чтения
2024 года. Объем безвозмездных поступлений предусмотрен 
в 56 млрд 686 млн рублей.

Расходы краевого бюджета на 2025 год запланированы 
в сумме 179 млрд 424 млн рублей. Расходы на социальную 
сферу составят 68% расходной части бюджета.

Краевой бюджет прогнозируется с предельным уров-
нем дефицита. На 2025 год он определен в размере 11 млрд
972 млн рублей, что не превышает десятипроцентного  уров-
ня, установленного Бюджетным кодексом РФ, и соответствует 
требованиям соглашений с федеральными органами власти.

Общий объем доходов краевого бюджета на 2026 и
2027 годы составит 165 млрд 914 млн рублей и 156 млрд
15 млн рублей соответственно. Расходы на эти годы запла-
нированы в объеме 170 млрд 552 млн рублей и 156 млрд 
15 млн рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

Перевыполнили
план

В лесничествах Алтайского края завершены агро-
технические уходы. Работы выполнены на площади 
9476 гектаров. Это 112% от годового плана.

Агроуходы производятся с мая по октябрь и направ-
лены на сохранение благоприятных условий для роста и 
развития лесных культур, а также уничтожение сорной 
растительности.

Работы производятся механизированным и ручным спо-
собами и могут проходить на одном участке несколько раз в 
течение вегетационного периода в зависимости от возраста 
и засоренности посадок.

Специалисты отмечают, что чем выше плодородие почв, 
тем сильнее развивается травостой и интенсивнее дол-
жен быть агротехнический уход. В засушливых условиях 
лесостепи агроуходы служат не только для уничтожения 
сорняков, но и для поддержания оптимальной влажности 
почвы.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 967-го дня специальной 

военной операции России.
Российские войска освободили Максимильяновку в ДНР.
За сутки ВСУ потеряли до 2160 военнослужащих, два 

бронетранспортера М113, американскую и французскую 
артиллерию.

Поражены объекты энергетики, снабжавшие украинский 
ВПК, сбиты пять снарядов HIMARS и 43 беспилотника.

На Курском направлении отражены шесть контратак. 
За сутки в Курском приграничье ВСУ потеряли более
250 человек, пять танков, две БМП. 

Юлия РОМАНОВА
По информации РИА Новости

Наставники для смены
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Папа нужен всем
Завтра, 20 октября, бу-
дет отмечаться День 
отца в России. 

Этот семейный праздник 
официально отмечается с 

2021 года. Его установили в целях укрепления 
института семьи и повышения значимости 
отцовства в воспитании детей.

Сохранение семьи и воспитание детей – это 
также и функции сильного пола, чья роль не 
менее важна, чем роль матери. 

Интересная статистика наблюдается в этом 
году в Алтайском крае. В месяц в среднем свыше 
200 отцов находились в отпуске по уходу за ре-
бенком. Мужчины могут уйти в декрет в том же 
порядке, что и женщины. Для этого нужно лишь 
подать соответствующее заявление на работе.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПРИОРИТЕТЫ .

Вместе – сильнее

Они относятся к более чем 3,5 тысячи организа-
ций и индивидуальных предпринимателей края. 
Их количество превысило уровень прошлого года. 
Наибольший прирост показали предприятия 
сфер торговли, обрабатывающих производств 
и сельского хозяйства, отметили в Управлении 
Алтайского края по труду и занятости населения.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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  ПРОГНОЗ .
в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 4–9 м/с,
без осадков, утром местами туман.

-2о +3о 

ночь

+5о +10о
день

+1о +6о +2о +4о

+3о +8о

день -4о -7о
ночь

Ветер юго-западный, 6–11 м/с,
порывы до 17 м/с, местами 
небольшой дождь. 

Ветер юго-западый, 4–9 м/с,
порывы до 12 м/с, преимуще-
ственно без осадков, утром 
местами туман.

20 октября

21 октября

  ГЛАВНОЕ .

Чествование лауреатов сопровождалось концертными номерами.Виталий Снесарь наградил сыродела Марину Тарасенкову.

Главы регионов решали важные вопросы развития территории.

Мастер-класс по приготовлению мороженого. Александр Чукаев – лучший водитель автобуса.
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«Наша бригада уже забила сваи, 
почти закончила монтаж пере-
правы. Оставалось поставить не-
сколько балок, когда начальство 
отправило меня в годовую коман-
дировку строить трассу Алтай – 
Кузбасс».

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  НОВОСТИ  .
Экология – дело общее

В Алтайском крае подвели итоги конкурса грантов в сфере 
экологического воспитания, образования и просвещения. 
Губернатор Виктор Томенко утвердил победителей.

В их числе Алтайское краевое отделение Русского географи-
ческого общества с проектом «Шинок. Доступные тропы Алтая», 
Алтайский краевой детский экологический центр с проектом 
«Ремиза», Барнаульская городская станция юных натуралистов 
с проектом «Сохраним природу вместе».

Победители получат финансовую поддержку на реализацию 
своих проектов на сумму более 940 тысяч рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

За полцены
С 1 октября возобновился льготный проезд для краевых 

льготников на пригородных поездах.
С начала октября поездки для ветеранов труда в Алтайском 

крае на пригородных поездах стали со скидкой 50%. Такое 
право предоставляется в период действия сезонных тарифов:  
с 1 января по 15 мая и с 1 октября по 31 декабря.

Труженики тыла и жертвы политических репрессий могут 
пользоваться такой скидкой круглогодично.

В среднем льготным проездом пользуется более 3 тыс. человек 
в месяц. За 9 месяцев 2024 года воспользовалось скидками более 
86 тысяч пассажиров. АО «Алтай-Пригород» из краевого бюджета 
предоставлена субсидия в размере 9,1 млн рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

Увеличат выплаты
В 2025 году пособие по безработице вырастет на 7,3%.
Об этом сообщил министр труда и социальной защиты Рос-

сийской Федерации Антон Котяков.
С будущего года размер выплат составит 14 742 рубля вместо  

13 751 рубля. На пособие смогут претендовать граждане РФ, 
которые постоянно работали, но остались без средств к суще-
ствованию.

Минимальный размер пособия назначают тем, кто прежде 
официально не работал в штате какой-либо организации, дол-
гое время не имел постоянного заработка, или тем гражданам, 
которых уволили, сообщает РИА Новости.

«Пересахарили»
В 2023 году жители Алтайского края направляли на по-

купку продуктов для домашнего питания треть всех своих 
потребительских расходов.

В целом на продукты питания и неалкогольные напитки 
приходилось 6089 рублей в среднем за месяц на члена домаш-
него хозяйства, в том числе 6570 рублей в городе, 5415 рублей 
в селе. Наибольшая доля расходов приходилась на покупку 
мясных (27,9%), хлебных (13,4%) и молочных (13%) продуктов.

Среднедушевое потребление мяса и мясопродуктов за  
2023 год в крае составило 66 килограммов. Молока и молочных 
продуктов – 264 килограмма, хлебных продуктов – 146, карто-
феля – 97, овощей и бахчевых культур – 81, ягод и фруктов – 50, 
сахара, включая кондитерские изделия в пересчете на сахар, – 37, 
масла растительного – 12,9, яиц и яйцепродуктов – 307 штук.

Если сравнивать с рекомендуемыми рациональными нормами 
Минздрава России, потребление сахара жителями края превыша-
ет нормы в 4,6 раза, хлеба и хлебных продуктов – в полтора раза, 
яиц – на 18,1%. Такие данные приводит Алтайкрайстат.

Константин ГРИШИН

Завтра в России отмечается День работников  
дорожного хозяйства. В Алтайском крае в этой 
отрасли работает более 7 тысяч человек, ко-
торые отвечают за качество и безопасность 
федеральных, региональных и муниципальных 
дорог.

Накануне профессиональ-
ного праздника главный 
специалист Юго-Западного 
ДСУ Виктор Брайт был удосто-
ен почетного звания «Заслу-
женный строитель Россий-
ской Федерации».

Четверть века  
в ДСУ

Прежде чем пойти в дорож-
ное хозяйство, рубцовчанин 
Виктор Брайт 15 лет прорабо-
тал на строительном комбина-
те. В 1999 году Юго-Западному 
ДСУ потребовался мастер, ко-
торый будет отвечать за мон-
таж свай. Это был основной 
профиль мужчины, поэтому 
его пригласили на предпри-
ятие.

– Согласился. Так 25 лет 
здесь и работаю, – рассказы-
вает специалист. – Как сейчас 
помню свой первый объект. 
Это был мост через реку Кучук 

между Благовещенкой и Роди-
но. А потом как по накатанной. 
Наша бригада уже забила сваи, 
почти закончила монтаж пе-
реправы. Оставалось поста-
вить несколько балок, когда 
начальство отправило меня в 
годовую командировку стро-
ить трассу Алтай – Кузбасс.

Дорога на Белово стала са-
мым крупным объектом в ка-
рьере Брайта. По тем временам 
это было одно из масштабней-
ших дорожных строительств 
в стране. Там наш герой уже 
занимал должность начальни-
ка вахты, в его подчинении 
находилось почти 100 чело-
век. Спустя несколько лет 
его назначили на должность 
главного инженера, а сегод-
ня он главный специалист 
Юго-Западного ДСУ.

– Сейчас я слежу за про-
изводственными базами, ас-
фальтобетонными заводами. 
Отвечаю за хозяйственную 

деятельность управления. 
Готовлю все необходимое, что-
бы дороги строились быстро 
и качественно, – объясняет 
Виктор Брайт.

Результат  
трудового пути

За последние два года под 
его началом в ДСУ реализован 
проект по масштабной модер-
низации заводов. Благодаря 

этой программе удалось обно-
вить оборудование на шести 
предприятиях, выпускающих 
асфальтобетон для алтайских 
дорог.

– Раньше все заводы управ-
лялись вручную, для каждой 
операции была отдельная кноп-
ка, а после модернизации они 

начали выпускать материалы 
в автоматическом режиме. При 
этом их производительность 
увеличилась в полтора-два 
раза, – подчеркивает мужчи-
на. – К тому же оборудование 
способно рассеивать щебень 
на несколько фракций, что 
соответствует новому ГОСТу. 
Для этого заменили грохоты, 
сушильные барабаны.

Также команда специа-
листа воплотила программу 

по обновлению автопарка 
предприятия. По ее итогам 
управление приобрело 49 еди-
ниц дорожно-строительной 
техники.

Распоряжение о присвое-
нии Виктору почетного звания 
подписал президент страны 
Владимир Путин.

– Это итог моей жизни. Ре-
зультат трудового пути длиной 
40 лет, – считает дорожник. – 
И пусть уже сделано немало, 
все еще остаются серьезные 
задачи. Благо силы для их 
решения еще есть.

Брайт признается, что у 
него два профессиональных 
праздника – День строителя 
и День дорожника. Но отме-
чать первый времени никогда 
нет, потому что он выпадает 
на лето, когда сезон в самом 
разгаре. А в октябре дорож-
но-строительные работы 
уже подходят к концу, есть 
возможность подвести итоги 
прошедшего года, поздравить 
коллег.

Краи�   
безопасных дорог

В этом году дорожные ра-
боты проводятся более чем 
на 200 объектах региона. За 
счет строительства, рекон-
струкции и ремонта будут 
приведены в нормативное 
состояние более 420 км регио-
нальных трасс. На эти цели 
направлено свыше 17,6 млрд 
рублей. При этом наибольший 
объем средств, почти 15 млрд 

рублей, выделен из краевого 
бюджета.

За счет региона льных 
средств в текущем сезоне об-
новят 82 км местных дорог 
– это 145 объектов. Кроме 
того, построено десять подъ-
ездных дорог к предприятиям 
сельхозпереработки общей 
протяженностью 13,5 км. На 
это выделено более 420 млн 
рублей.

– Дорожно-строитель-
ный сезон у нас находится 
на завершающем этапе. Год 
особенный потому, что мы 
завершаем нацпроект в его 
первом варианте. На данный 
момент в части региональных 
дорог исполнение уже превы-
шает 90%. В октябре необхо-
димо завершить все работы, 
сдать документы и готовить 
акты на следующий год. В 
целом текущий сезон можно 
назвать довольно успешным. 
Все планы, которые были нам 
поставлены, мы доводим до 
конца, – подчеркнул министр 
транспорта Алтайского края 
Антон Воронов.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
фото Андрея КАСПРИШИНА  

и предоставлено  
Виктором БРАЙТОМ

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

Каждым метром дорожить

Сорок четыре жителя Ка-
менского района получат в 
этом году памятную медаль 
к 70-летию освоения целин-
ных и залежных земель. Ра-
ботали они в разных районах 
Алтайского края, но всех их 
объединяла общая задача – 
накормить послевоенную 
страну хлебом.

Золотые горы
В Каменском районе в целинные 

годы было распахано больше 51 ты-
сячи гектаров целика и залежей. Уро-
жаи получили такие, каких за шесть 
предыдущих лет, вместе взятых, не 
собирали. Золотыми горами зерна 
были заполнены все хранилища, 
пшеницу из бункеров порой ссыпали 
прямо в полях – не успевали шоферы 
за комбайнерами.

Этот агропрорыв дал толчок раз-
витию многих отраслей на этой тер-
ритории. Большой хлеб надо было 
вывозить, потребовалась более 
развитая и мощная транспортная 
система, началось строительство 
железной дороги, был возведен же-
лезнодорожный мост.

Развивалось животноводство, 
стало внедряться орошение полей. 
Каменское училище механизаторов 
за 1954–1955 годы подготовило для 
окрестных районов больше двух ты-
сяч механизаторов. Учились в три 
смены, с восьми утра до часу ночи. 
Машинно-тракторный парк хозяйств 
пополнился 200 тракторами и почти 
таким же количеством комбайнов. На 

полную мощность были загружены 
работой заводы. Большие ресурсы 
вкладывались в социальную сферу,  
улучшение быта. Одним абзацем этот 
подъем не опишешь – настоящая ре-
волюция во всех областях.

Главным ее движком были, ко-
нечно, люди. От руководителей, ин-
женеров и агрономов до простых 
разнорабочих. На подмогу камен-
цам прибыли из других регионов 
418 человек. За освоение целины 
почти триста жителей Каменского 
района были награждены прави-
тельственными наградами. Медаль 

«За освоение целинных земель» в 
1956–1957 годах получило более 
полутора тысяч человек.

Из сорока четырех целинников, 
проживающих сегодня в Каменском 
районе, только половина труди-
лась в те годы на этой территории. 
Остальные обрабатывали земли 
11 других районов края. Вера Кук-
сова, к примеру, успела поработать 
прицепщицей, трактористкой и ком-
байнером в Ключевском, Родинском 
и Угловском.

В селах района участников це-
линной эпопеи осталось мало – 

всего 15. В восьми сельских поселе-
ниях им юбилейную медаль вручали 
главы сельских советов, местные 
активисты.

«Зато долго живе�м»
Две трети каменских целинни-

ков живут в Камне-на-Оби. Шесте-
рых из них на днях навестил глава 
района Иван Панченко, вручил 
медаль, узнал о непростой жизни 
ветеранов.

Александра Васильевна Свер-
бейкина отправилась на целину в 

Завьялово со скамьи Рубцовского 
сельхозтехникума, где училась на 
техника-механика. Ее, как грамот-
ного специалиста, поставили кон-
тролером. В том же завьяловском 
совхозе «Октябрь» она трудилась 
потом по специальности много 
лет. Когда перебралась в Камень, 
работала на металлозаводе, откуда 
и ушла на заслуженный отдых.

Женщины на целине совершали 
настоящий подвиг. Прицепщицами, 
трактористками, а иногда и ком-
байнерами в те годы работали в 
основном молодые девчонки. 

70 ЛЕТ ОСВОЕНИЯ ЦЕЛИНЫ .

Валентина Понькина не утратила жизненного задора.Агроном-орденоносец Владимир Денисов получил вторую юбилейную медаль за целину.

Виктор Брайт. Дорожная сеть Алтайского края – самая протяженная в стране.

Судьбы – разные, дело – одно

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
20 октября – День работников  

дорожного хозяйства

Уважаемые работники  
и ветераны дорожной отрасли 

края!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Развитие транспортной инфраструктуры – один из приори-
тетов деятельности государства. В Алтайском крае дорожная 
сеть самая протяженная в стране – более 53 тысяч километров. 
В достойном состоянии ее поддерживает коллектив профес-
сионалов. Специалисты отрасли работают круглосуточно, 
ремонтируют и строят сотни километров путей в год.

В 2024 году завершается пятилетний этап реализации 
нацпроекта «Безопасные качественные дороги», благодаря 
которому наш регион серьезно продвинулся в создании 
достойных условий для водителей, пассажиров и пеше-
ходов. Выражаем работникам отрасли признательность 
за ответственный подход к выполнению поставленных 
задач! Уверены, что ваш высокий профессионализм, ответ-
ственное отношение к делу будут и впредь способствовать 
успешному воплощению масштабных проектов!

Дорогие друзья! Желаем успехов в работе, мира и креп-
кого здоровья!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

20 октября – День отца

Дорогие друзья!
Примите искренние поздравления с праздни-
ком – Днём отца!

Сегодня, когда время испытывает на прочность тради-
ционные ценности, роль отца в семье важна как никогда. 
Отец – это надежность, справедливость, порядок. Его личный 
пример становится гарантией воспитания достойных членов 
общества, настоящих патриотов и ответственных граждан.

Папы учат не только мужеству и дисциплине, они объ-
ясняют, как защищать и заботиться, быть опорой своим 
близким. Выводя детей в самостоятельную жизнь, они по-
могают им не бояться сложностей, одобряют в стремлении 
быть смелыми и добиваться высоких целей.

Многие отцы сегодня исполняют свой долг перед Родиной 
на специальной военной операции, защищают безопасность 
нашей страны. Мы искренне желаем всем бойцам вернуть-
ся с победой как можно скорее – дома в них верят и ждут.

Уважаемые мужчины! Пусть дети и внуки чаще вас ра-
дуют, пусть все будут здоровы и счастливы! Благополучия, 
сил и энергии!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.
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Сегодня, 19 октября, про-
фессиональный праздник 
отмечают сотрудники 
одного из ключевых под-
разделений Следкома Рос-
сии – следователи-крими-
налисты. Это те люди, 
которые находят пре-
ступника, как бы тот ни 
старался отвести от себя 
подозрения.

Тенденции времени
О том, как идет такая работа 

в нашем регионе, «АП» рассказал 
руководитель отдела криминали-
стики Следственного управления 
Следственного комитета России 
по Алтайскому краю Константин 
Ротштейн. Сам он имеет уникаль-
ный опыт борьбы с криминали-
тетом. В этом году исполнилось 
уже 25 лет, как выбрал такой путь. 
Следователем в Солтонском рай-
оне отработал лишь два года, а 
затем стал сотрудником отдела 
криминалистики в прокуратуре 
края. Что это были за времена, 
нетрудно вспомнить...

– К счастью, это пройденный 
этап, – говорит Константин 
Павлович. – Для сравнения: в 
2004 году было зарегистрировано 
в крае 519 убийств, а также 381 
преступление по части 4 статьи 
111 УК РФ («Избиение, повлёк-
шее смерть». – Прим. ред.). За 
2023 год – 130 убийств и 81 деяние 
соответственно. В 90-е годы много 
стреляли, убивали и грабили.

Сегодня в большей степени 
криминал ушел в Интернет, к 
подследственности Следкома 
относятся те преступления из 
этой сферы, которые затраги-

вают половую свободу несовер-
шеннолетних, мошенничество, 
распространение наркотиков, 
экстремизм и другое.

Не мелочь, а улика
На счету Ротштейна множество 

раскрытых дел. Ни одно из них 
простым не назовешь. И все же 
чаще всего вспоминаются ему 
два дела, где удалось выявить 

убийц благодаря качественной 
следственной работе.

Летом 2000 года в полицию 
Солтонского района поступило 
сообщение об исчезновении в од-
ном из сел семилетнего ребенка. 
В составе следственно-оператив-
ной группы Константин выехал 
туда. Родные пропавшей девочки 
рассказали, что ранним утром она 
погнала корову в стадо за село, 
домой не вернулась. Опросив 

местных жителей, следователь 
поминутно восстановил хроноло-
гию утра, и стало ясно, на каком 
отрезке улицы пропал ребенок.

Выяснил личности домовла-
дельцев. Усадьбу одного из них, 
молодого мужчины, имевшего 
пристрастие к токсикомании и 
уже привлекавшегося к уголов-
ной ответственности, следова-
тель решил осмотреть. И не зря. 
Именно там хозяин дома и его 
брат расправились с ребенком. 
А тело убитой сожгли в бане, кото-
рая, по словам соседей, топилась 
целый день. При этом свидете-
ли отметили, что чувствовался 

специфический запах. Пепел с 
фрагментами костей нашли в 
заросшем травой огороде. Экс-
пертиза подтвердила, что это 
останки девочки. По приговору 
суда преступники были при-
говорены к 25 годам лишения 
свободы.

– Это был мой первый опыт 
длительного осмотра места про-
исшествия, – рассказал Констан-
тин Павлович. – Следственно-опе-
ративная группа работала два 
дня. Были собраны все возмож-
ные доказательства.

Еще один пример – раскрытие 
убийства мужчины и женщины 
из Краснощёковского района осе-
нью 2002 года вошло в сборник 
Генеральной прокуратуры РФ.

Преступление было совершено 
в Топчихинском районе, тела зло-
умышленники спрятали в разных 
местах. Поначалу даже выдвига-
лась версия, что женщину убил 
ее водитель: владелица магазина 
поехала с ним закупать товары в 
Барнаул с крупной суммой денег. 
Но потом и тело мужчины обна-
ружили в одном из околков.

Убийцы постарались замести 
следы, в итоге все же оказались 
на скамье подсудимых. Как вы-
яснилось, двое молодых людей 
встретили ехавших за товаром 
в Барнаул в кафе около Алейска. 
Машина парней была повреждена 
в аварии, они попросили знакомых 
дотянуть их на буксире до Барна-
ула. Получили согласие. А в пути 
убили попутчиков, забрали деньги.

– При допросе работники кафе 
пояснили, что молодые люди пе-
редвигались на автомобиле без 
стекол, а окна машины были за-
клеены оранжевыми полиэтиле-
новыми пакетами, – вспоминает 
Константин Павлович. – В селе 

Краснощёково мы обратили вни-
мание на двоих местных жите-
лей. В гараже одного из них был 
обнаружен автомобиль с частично 
отсутствующими стеклами, где 
были прикреплены фрагменты 
пакетов. Такие же, как в описании, 
сделанном сотрудниками кафе. 
При раскрытии преступлений не 
бывает мелочей, и я обратил вни-
мание на обрывок бумаги на полу. 
Это оказался кассовый чек с АЗС 
Топчихинского района, датирован-
ный днем убийства. Информация 
незамедлительно была передана 
следственно-оперативной группе. 
При допросе оператор АЗС подтвер-
дила, что заправляла автомобиль 
белого цвета, в салоне которого 
видела двоих молодых людей.

Техника –  
только на помощь

Можно ли сказать, что сегодня 
легче стало раскрывать престу-
пления, замаскированные под 
безвестное исчезновение, ведь 
вроде и меньше их, и техника 
новая появилась?

– Все, что есть у нас на вооруже-
нии, только в помощь, – объясня-
ет Константин Павлович. – Самый 
главный компьютер в нашей ра-
боте – это голова человека. Здесь 
нет ничего важнее способности 
анализировать, моделировать, 
просчитывать ситуацию с учетом 
следовой информации.

Для того чтобы стать следова-
телем-криминалистом, нужно 
иметь успешный опыт в раскры-
тии преступлений, совершен-
ных в условиях неочевидности. 
Именно так работает отдел, ко-
торый возглавляет Константин 
Ротштейн.

Тамара ЛОГИНОВА

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  КОНТРОЛЬ .

  СЛУЖБА ТАКАЯ .  ТРУДОВЫЕ РЕСУРСЫ  .
Наставники 
для смены

– У любого успешного человека, каким 
бы эгоистичным и самовлюбленным он ни 
казался, однажды наступит момент понима-
ния: «Такой, как сегодня, я плод усилий очень 
многих людей, от родителей и учителей до 
людей, благодаря профессиональным навыкам 
которых выкован тот, кого заметили, награ-
дили, выдвинули на ответственный участок 
работы». И для того, чтобы такое понимание 
не ушло, не затерялось, был придуман наш 
сегодняшний конкурс, – подчеркнул в начале 
своего выступления вице-губернатор.

Три десятка лет в однои�  больнице
В конкурсе наставников в этом году одним 

из победителей стала жительница Мамонтов-
ского района Елена Спицкая. В 2008 году она 
была назначена главной медицинской сестрой 
в центральной районной больнице.

– Я пришла в нашу лечебницу после окон-
чания медучилища в Родино. Сначала была 
медсестрой перевязочного кабинета, потом 
операционной сестрой, старшей медсестрой, 
а теперь – главной. И весь этот путь прошла в 
одной больнице, – уточнила Елена Николаевна.

Когда-то в училище в Родино одновременно 
поступили четыре подруги-одноклассницы 
из Мамонтово – две Лены, Вера и Валя. И все 
они до сих пор работают в Мамонтовской ЦРБ.

– Я отвечаю за средний медперсонал. В на-
шей больнице, в одной из немногих, такое 
звено на 100% укомплектовано кадрами, – за-
веряет Елена Спицкая. – На своей нынешней 
должности я отвечаю за работу 200 человек 
из младшего и среднего медперсонала. Мне 
повезло с наставниками. Многое дала старшая 
медсестра Нина Анатольевна Сотникова.

Сейчас Елена работает со школьниками 
по своему проекту «Почувствуй себя врачом». 
Ребят, как заверяет наставник, очень впечат-
ляет, когда они берут, например, датчик УЗИ 
и проводят с ним манипуляции.

Кадры – главная забота
В промышленности в нынешних условиях 

подготовка новых работников тоже становится 
все более серьезным вопросом.

– Я пришел на предприятие в 2010 году после 
окончания училища № 37, – вспоминает Рудольф 
Беляев, лауреат – наставник токарей на «Барнаул-
трансмаше». – Но из полутора десятков человек, 
с кем учился, на заводе только я работаю.

Уверенность, что может что-то дать в про-
фессии другим, появилась у Рудольфа при-
мерно через пять лет после начала трудовой 
деятельности на предприятии. Больше трех 
десятков подготовленных учеников сейчас 
на счету у специалиста.

– Моего училища давно нет. Новые люди 
приходят иногда совершенно незнакомые с 
нашим делом, без представления о станке, 
– сетует Беляев. – Много молодых, но есть и 
те, кому за 30 лет, и предпенсионного даже 
возраста. Хорошо работают на мелких деталях 
женщины. У них рука более нежная для этого.

Наставник доволен, что в этом году появилась 
информация о планах возрождения училища 
для подготовки новых станочников.

Евгений ПЛАТУНОВ

Попереченские комсомолки колхо-
за «Красный орден» создали женскую 
тракторную бригаду из пяти девчат, 
которая весной 1954 года вспахала 
1600 гектаров. Комбайнеры Анна 
Ермолаева и Любовь Ушакова часто 
обгоняли по выработке мужчин, обе 
были удостоены ордена Ленина.

Нину Петровну Карабельникову, 
уроженку Красновесельска Крутихин-
ского района, целина «выдернула» на 
поле с фермы. Окончив семь классов, 
она пошла коров и овец пасти, за теля-
тами ходить. Когда весной 1954 года в 
поселок приехали комбайнеры, трак-

тористы, пятнадцатилетнюю худень-
кую маленькую Нину определили в 
плугари. Со слезами вспоминает, как 
тяжело было в дождь управляться 
вручную с железными агрегатами.

Зинаида Булатова родилась и вы-
росла в селе Гонохово, там и приоб-
скую степь ей вместе с трактористами 
распахивать довелось.

– Молоденькие были, работа тя-
желенная, – вспоминает Валентина 
Понькина, в свое время работавшая 
на целинных угодьях Мамонтовского 
района. – Мне пятнадцать лет было, 
когда на плуг определили, следом 

на сеялку встала и культивировала 
потом, на соломокопнителе трухи 
и пыли нахлебалась. Зато мы долго 
живем – закалка та еще была. Я пер-
вую целинную медаль получила 
в 18 лет. Пришла домой и братикам 
ее на игрушки отдала. А книжечку 
хранила, внучка потом забрала.

Владимир Денисов, трудившийся 
после десятилетки учетчиком брига-
ды в Тюменцево, первую целинную 
медаль так и не получил, хотя был 
ее удостоен. В армию его забрали 
прямо со страды. Три года службы 
в авиаполку, потом пять лет учебы 
в Костромском сельхозинституте. 
К тому моменту, когда он вернулся 
на Алтай, награда затерялась. Но по-
четное звание целинника осталось 
с агрономом на всю жизнь, которую 
Владимир Андреевич посвятил сель-
скому хозяйству. Почти сорок лет ра-
ботал в районном сельхозуправлении, 
два года – в крайсельхозуправлении.

– За направлением на Алтай после 
института ездил лично в Министер-
ство сельского хозяйства СССР, – рас-
сказывает этот ветеран труда, кава-

лер ордена «Знак Почёта», обладатель 
бронзовой медали ВДНХ и множества 
государственных наград за доблест-
ный труд. – Сказал, что если не напра-
вят, то потеряют сразу двух специали-
стов-агрономов: супруга Майя тоже 
этот институт окончила. В Камень нас 
позвал Евгений Парфёнов. Жильем 
обеспечили, работой интересной. 
Жена 32 года была начальником Гос-
семинспекции, преподавала в Камен-
ском сельхозтехникуме.

Трудовая и личная биография Ни-
колая Морозова связана с Гонохово, 
где он отработал в сельском хозяйстве 
48 лет. Там и свой целинный сезон 
отпахал.

– Я к тому времени уже штурваль-
ным был, на полевых и ремонтных ра-
ботах опыта набирался. Комбайнеров 
было много. Когда целина началась, 
нас, молодых, на прицепы посадили, 
а мужиков постарше – на трактора и 
комбайны. Всю весну мы распахивали 
степи и заливные луга от Гонохово до 
Обского и Мысков. Потом посевная, 
ремонт комбайнов, уборка. Жили в 
бригаде. Прямо с комбайна 14 октя-
бря 1954 года меня в армию забрали. 
Вернулся в родное село и всю жизнь 
там трудился.

У каждого из целинников своя судь-
ба. Кого-то эта грандиозная сельскохо-
зяйственная эпопея привела на Алтай, 
а кто-то жил здесь с рождения, трудил-
ся на полях и фермах с самого детства 
и труд свой подвигом не считал. Род-
нит всех этих замечательных людей 
большой целинный хлеб, которым 
они накормили поднимавшуюся из 
руин голодную послевоенную страну.

Наталья ИСАЕВА  
(фото автора)

70 ЛЕТ ОСВОЕНИЯ ЦЕЛИНЫ .

Николай Морозов 48 лет отдал сельскому хозяйству.

Гармонистка Олеся Тагаева.

Константин Ротштейн.

Судьбы – разные, дело – одно

ЗОНАЛЬНОЕ: 
есть кому  
строить

В районе увеличилось ко-
личество предпринимателей.

На 10 октября, согласно дан-
ным Единого реестра субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства, число деловых 
людей увеличилось на два. Оба 
новых предпринимателя зани-
маются строительством.

Как сообщает «За урожай», в 
районе действует 359 субъектов 
МСП, включая 316 индивиду-
альных предпринимателей и 
43 юридических лица. Наиболь-
шее число ведет свой бизнес в 
сфере торговли, транспорта, 
сельского хозяйства, обраба-
тывающих производств.

КОСИХА:  
память 

остаётся
Сотрудники администра-

ции района, бывшие погра-
ничники, десантники, ра-
кетчики, ветераны боевых 
действий, а также отпускни-
ки – участники СВО вышли 
на субботник и облагороди-
ли часть территории Мемо-
риала Славы.

Накануне на Аллею Славы 
завезли пять машин грунта 
для планировки территории. 
Активисты выровняли почву 
для места установки бюстов 
Героев России.

К слову, сейчас на мемориале 
заканчивается капитальный ре-
монт по федеральной программе 
«Комфортная городская среда».

КРУТИХА:  
поддержать 

будущее
Стали известны победите-

ли конкурса на стипендию 
«Развитие района за подрас-
тающим поколением».

В начале сентября на тор-
жественных линейках в честь 
начала нового учебного года 
депутат АКЗС Дмитрий Беляев 
анонсировал запуск конкурса, 
направленного на повышение 
мотивации учащихся Каменско-
го и Крутихинского районов к 
достижениям в учебной, спор-
тивной, общественной и куль-
турно-творческой деятельности.

Среди первых победите-
лей ст уденты каменских 

колледжей, а также ученица 
Крутихинской средней шко-
лы Анастасия Заволожина.  
В торжественной обстановке 
сертификат победителя ей вру-
чили Дмитрий Беляев и глава 
района Елена Озерова.

ЗАРИНСК: 
каша  

с родных полей
Большую помощь сегодня 

оказывают бойцам на передо-
вой волонтеры Заринска – от 
приготовления различных 
каш до плетения маскиро-
вочных сетей. И творителей 
таких добрых дел становится 
все больше.

Недавно на вдову погибшего 
участника СВО Инессу Зацепи-
ну вышел Заринский крупяной 
завод, предложив помощь. Со-
трудники предприятия выра-
зили готовность предоставить 
гречневую крупу для приго-
товления каш с последующей 
отправкой на фронт, а также 
оказать безвозмездную помощь 
крупой семьям погибших.

За несколько дней упаковки 
с гречкой благодаря заринским 
волонтерам были развезены 
по адресам всем желающим. 
Каши уехали в Донбасс.

СИБИРСКИЙ: 
третий сын, 
третья дочь

По многолетней доброй 
традиции ежегодно в ЗАТО 
Сибирский проводится че-
ствование новых жителей го-
рода. По-особенному значимо 
и торжественно мероприятие 
прошло в Год семьи.

В Дом культуры «Кристалл» 
пригласили на торжество се-
мьи с малышами, родившими-
ся на территории с сентября 
2023 года.

За это время в ЗАТО Сибир-
ский появилось более 90 новых 
жителей, а на праздничное че-
ствование пришла 31 семья. 
У каждого ребенка теперь есть 
памятная медаль «Рождённому 
в ЗАТО Сибирский».

Среди присутствующих 
было немало многодетных 
семей. Интересно, что совсем 
еще крошечные обладатели 
памятной медали Андрей Ле-
щинер – третий сын в семье, 
а Нина Хрошавина – третья 
дочь.

БИЙСК:  
Коча-кан,  

здоровье дай!
В наукограде на празднова-

ние собрались кумандинцы 
из города Бийска, Солтонско-
го и Красногорского районов.

Коча-кан – это праздник пло-
дородия, посвященный боже-
ству, к которому обращались 
с просьбой дать благополучие 
и здоровье семье и приплод 
скоту. Этот обряд проводит 
кумандинский народ, который 
почитает Коча-кана.

Собравшиеся на меропри-
ятие водили хоровод вокруг 
костра, при котором мужчина 
в костюме Коча благословлял 
всех женщин и желал всем 
достатка и плодородия. Также 
на Коча-кан принято готовить 
традиционные угощения. На 
столах было много блюд ку-
мандинской кухни.

СМОЛЕНСКОЕ: 
Заволокины 

заметили
В минувшие выходные 

в Горном Алтае прошла за-
пись программы «Играй, гар-
монь!». Ученица Смоленской 
школы искусств Смоленского 
района Олеся Тагаева приня-
ла в ней участие.

После записи программы 
Олеся была приглашена Ана-
стасией Заволокиной на фести-
валь в Новосибирск. В школе 
искусств девочка занимается 
под руководством преподава-
теля Галины Кудиновой, сооб-
щает «Заря».

Подготовила  
Оксана ШИЛЬРЕФ,  

фото из газеты «Заря»

Говядина с сюрпризом
7,8 тонны небезопасной 
мясной продукции, кото-
рая должна была постав-
ляться в социальные уч-
реждения, уничтожили 
в Алтайском крае.

В результате совместной рабо-
ты учреждений здравоохранения, 
соцзвщиты и регионального 
Управления Россельхознадзора 
проведен комплекс исследований 
продукции.

Как сообщает региональное 
управление Россельхознадзора, по 
результатам лабораторных исследо-

ваний мясной продукции, постав-
ляемой одним из производителей 
Алтайского края, установлено в ней 
наличие бактерий рода Listeria и 
группы кишечной палочки. Так-
же были выявлены недопустимые 
фрагменты растительных клеток, 
камеди и частиц целлюлозы, что 
свидетельствует о наличии в мясе 
дополнительных веществ. При этом 
согласно ГОСТу продукт должен 
включать в себя только говядину.

После этого была проведена 
внеплановая выездная проверка. 
На предприятии были выявлены 
грубые нарушения требований 
технических регламентов. В за-

мороженном мясе также были об-
наружены бактерии рода Listeria 
и кишечной палочки.

В результате проведенных 
мероприятий 7,8 тонны мясной 
продукции (четыре партии) унич-
тожены методом сжигания.

В рамках проведенной внепла-
новой проверки возбуждено дело 
об административном правонару-
шении, выдано предписание об 
устранении нарушений. Разрабо-
тан план мероприятий по контро-
лю, на основании которых будет 
принято решение о деятельности 
данного производителя.

Юлия РОМАНОВА

(Начало на 1 стр.)

Идут по следуИдут по следу

Роднит всех этих 
замечательных 
людей большой це-
линный хлеб, кото-
рым они накормили 
поднимавшуюся из 
руин голодную по-
слевоенную страну.

«Самый главный компьютер в нашей 
работе – это голова человека».

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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В сибирском гастрольном туре 
оркестра духовых инструмен-
тов Донецкой государственной 
академической филармонии зна-
чится и Алтай. На этой неделе 
жители Барнаула и Бийска уви-
дели и услышали музыку «Сто-
летней истории «Мосфильма».

З������� � �������
Проект этот состоялся благодаря 

гранту Президентского фонда культур-
ных инициатив, а с тех пор, как ДНР 
стала частью России, у Росконцерта – 
большие планы на ее филармонические 
коллективы, включая пять оркестров. 
Так, объездив Сибирь, оркестранты 
отправятся по городам Центральной 
России.

Наш регион впечатлил гостей. «Ал-
тайский край гремит на всю Россию, 
но, не уменьшая заслуг его людей, ска-
жу, что для меня он ассоциируется с 
чем-то очень красивым», – поделился 
заместитель директора филармонии 
по концертной работе Дмитрий Карась.
А дирижер оркестра, лауреат междуна-
родных джазовых конкурсов и фестива-
лей Михаил Мартыненко высоко оценил 
зал краевой филармонии, его акустику, 
техническое оснащение, интерьер. И, не 
сговариваясь, артисты дружно назвали 
счастьем саму возможность зрителей 
бывать на концертах, не опасаясь об-
стрелов.

«Мэри Поппинс, до свидания», «Иван 
Васильевич меняет профессию», «Опе-
рация «Ы» и другие приключения Шу-
рика», «31 июня», «Человек с бульвара 
Капуцинов», «Бриллиантовая рука», 
«Мы из джаза», «Джентльмены уда-
чи» – нескольким поколениям нашей 
страны эти фильмы привили культур-
но-генетический код, объединяющий 
народ где-то через юмор, где-то через 
экранные драматические коллизии. 
Люди в зале подпевали музыке кино, 
знакомой с детства каждому. Музыкан-
ты же добавили ей новизны, эстрад-
но-джазовых красок.

– Конечно, исполнение известных 
всем песен – большая ответственность 
для меня, хотя к каждой программе я 
отношусь трепетно и с уважением. Над 
музыкой из советских кинофильмов 
вдвойне интереснее было работать
из-за особенной аранжировки, – сказала 
солистка Кристина Ушанова-Катело.

Молчат ли музы, когда бьют пушки? 
Во время пресс-конференции журна-
листы задали гостям и этот вопрос. 
Так мы узнали несколько героических 
историй.

П���� ������
Одна из них связана с известной 

пианисткой украинского проис-
хождения Ва лентиной Лисицей. 
Выпускница Киевской консервато-
рии, в 90-е она переехала на аме-
риканский континент, выступала 
в США и Канаде. Но с вхождением 

ДНР в состав России вернулась, под-
держав русский Донбасс. Недавно 
исполнительница гастролировала 
по югу России с симфоническим 
оркестром Донецкой филармонии.
У коллектива, кстати, есть и другое 
название – «Оркестр непокорённых». 
Об этом рассказал замдиректора 
филармонии по концертной работе 

Дмитрий Карась. Он вспоминает, как 
трудно жилось, и не только творчес-
ким коллективам, до возвращения 
ДНР домой:

– До 2014 года мы играли в основ-
ном классическую музыку зарубежных 
композиторов. Выступать с русским 
репертуаром было проблематично. Как 
и с языком. Мы, русскоязычные жите-

ли Донбасса, должны были говорить, 
писать, вести документацию и даже 
думать на украинском.

Когда город бомбили и оркестранты 
не могли выступать на родной сцене, 
работали на выездных площадках, ез-
дили «за ленточку», давали концерты 
в госпиталях. Название этой духоподъ-
емной музыкальной акции – «Спасибо, 
ребята». Как отметил Дмитрий, оркестру 
в полном составе трудно выступать в 
полевых условиях, а вокалисты – уни-
версальные солдаты.

Один из них – Кристина Ушанова-Ка-
тело вспоминает, как впервые вышла 
к этой публике – раненым бойцам и 
командирам:

– Поешь, понимаешь, что зрите-
ли еще вчера были на линии огня, и 
подтекст песен предельно ясен – вот 
оно, за окном все это происходит.
И от этого вдвойне тяжелее. Когда 
выступали впервые, не знали, как 
отреагирует зритель. Но так хотелось 
подарить этим людям частичку радо-
сти! И после первой же композиции 
зажглись их глаза. После концерта они 
подходили, обнимали, говорили, что 
благодарны, что ждут нас снова. Это 
ведь и есть предназначение артиста –
дарить веру в лучшее, в то, что на-
ступит мир. Неважно, каково наше 
внут реннее состояние, что происходит 
вокруг, – музыка с нами всегда.

Администратор оркестра Любовь 
Иванченко сообщила, что с 2014 года, 
с тех пор как Донбасс начал отстаи-
вать свое право быть с Россией, состав 
артистов сократился на треть. Было
35 человек, осталось 23. Кто на СВО 
ушел воевать, кто уехал. Есть, увы, 
здесь уже и свой «Бессмертный полк»… 
В филармонии будут рады пополнению 
состава и готовы в том числе принять 
выпускников АГИК и Барнаульского 
музыкального колледжа. Но это уже 
после победы России. А в том, что это 
случится скоро, здесь никто не сомне-
вается.

К слову, мало кто знает, что главный 
дирижер оркестра «Сибирь» Николай 
Комиссаров родился и вырос в Мариу-
поле, а в Донецке окончил консервато-
рию. Великий Сергей Прокофьев, имя 
которого носит Донецкая филармония, 
тоже родился здесь, в Екатеринослав-
ской губернии.

Конечно, мы еще не раз увидим в Си-
бири концерты талантливых коллекти-
вов из Донецка. Ведь, как на прощание 
сказали артисты, интеграция в Русский 
мир, экономическая, социальная,
административная, не будет полной 
без духовной ее части.

Тамара ПОПОВА,
фото: «Вечерний Барнаул»

  ГАСТРОЛИ .

Музыка «Оркестра непокорённых»

  КРИМИНАЛ .

Уроженка Рубцовска Мария Бух-
гаммер выступит на конкурсе 
пат риотической песни «Родники». 
Руководителем проекта являет-
ся народный артист России Олег 
Газманов.

Миссия проекта – создание творческой 
экосистемы, где талантливые люди со всех 
уголков страны встретятся, чтобы наполнить 
музыкальное сообщество новыми песнями 
о добре, любви и правде.

Мария Бухгаммер окончила музыкаль-
ную школу по классу фортепиано и дири-
жерско-хоровое отделение музыкального 
колледжа. Поступила в Государственную 
классическую академию им. Маймонида в 
Москве, окончила эстрадно-джазовое отде-
ление с отличием, а после и магистратуру. 
Училась у таких звезд, как Владимир Пресня-
ков-старший и солист группы «Самоцветы» 
Олег Слепцов.

В настоящее время живет в столице Рос-
сии, где организовала собственную школу 
вокала. На участие в конкурсе решилась не 
сразу. Сделать это ее уговорила мама одной 
из учениц.

«Я решила отправить одну из самых лю-
бимых моих песен. Когда-то давно, когда 
училась в академии, Владимир Пресня-
ков-старший разрешил мне записать песню 
«Эдит Пиаф. Последний вечер». Я не вникала 
в суть конкурса, просто, прочитав, что пес-
ня должна быть позитивной, нести добро, 
учить хорошему, решила: «Пиаф» подходит 
идеально. Отправила и, можно сказать, за-
была. И вдруг приходит уведомление, что 
я стала финалисткой! Не ожидала, но жюри 
действительно оценило исполнение пес-
ни, уровень вокала. Я счастлива! Ведь не 
каждому выпадает такой шанс в жизни», –
рассказала Мария.

Кстати, с Олегом Газмановым она уже сот-
рудничала. В этом году в День России на Крас-
ной площади Мария вместе с финалистами 
«Родников» спела с известным музыкантом 
его новую песню «Русский мир».

4 ноября состоится финальный гала-кон-
церт конкурса, где будут объявлены побе-
дители. Свое участие в составе жюри под-
твердили певица Зара, Михаил Андреев, 
исполнитель Шаман, музыканты Родион 
Газманов и Сергей Трофимов. Рубцовчане 
смогут поддержать землячку с помощью 
онлайн-голосования.

Дмитрий СЕРДОВ

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
На сцене
и в камне

Стены парадной лестницы Алтайского 
музыкального театра украсят шесть мозаич-
ных композиций высотой не менее 2,5 метра.

Художник Николай Зайков воспроизведет 
персонажей знаковых спектаклей театра.

Панно изготовят специалисты Колыванско-
го камнерезного завода. Рабочий эскиз первой 
композиции будущего ансамбля уже утвержден.

В то же время в театре полным ходом идет ремонт 
фойе второго этажа. Завершить его планируют к 
концу года, уточнили в региональном Минкультуры.

Полюби тыкву
Составляя рацион, следует учитывать 

время года.
Главным овощем этого сезона считают тыкву. Ее 

оранжевые сорта богаты бета-каротином, в котором 
осенью остро нуждается человеческий организм. 
Продукт улучшает зрение, способствует регенера-
ции тканей в организме и укрепляет иммунитет. 
Тыква содержит большое количество меди, фтора 
и железа. Полезны также цукини, кабачки и патис-
соны, уточняют специалисты Роспотребнадзора.

К сезонным продуктам относят помидоры, 
баклажаны, огурцы, свеклу, морковь, капусту, 
болгарский перец, репу. Капуста богата витами-
нами В1, A, а также кальцием, серой, калием и 
фосфором. Она положительно влияет на нервную 
систему, выводит холестерин. Краснокочанная 
капуста считается прекрасным средством от 
запоров и сахарного диабета. Брюссельская по-
могает, если падает зрение.

Чем перекусить?
65% опрошенных барнаульцев в рабочие 

дни предпочитают завтракать дома, 18% – на 
рабочем месте.

Лишь 1% респондентов рано утром ходит в 
кафе и столовые. 9% пропускают завтрак в будни.

В рабочие дни треть опрошенных употребляет 
кашу. Каждый четвертый утоляет голод яичницей, 
омлетом или вареными яйцами. Столько же людей 
обходятся бутербродом. 13% утром «подчищают» 
то, что осталось в холодильнике. 12% ограничи-
ваются стаканом кофе, 10% пьют натощак чай.

Творог на завтрак выбирают 6% опрошенных. 
2% завтракают сыром или печеньем, уточняют 
аналитики SuperJob.

Константин НИКОЛАЕВ

Всех обогнала Toyota
Самым популярным автомобилем с пробе-

гом стоимостью свыше 3 миллионов рублей 
в Алтайском крае стал Toyota Land Cruiser.

Эксперты «Авито Авто» провели анализ продаж 
в Алтайском крае подержанных автомобилей 
стоимостью более 3 млн рублей в III квартале 
текущего год. Выяснилось, что цена машин в этом 
сегменте рынка снизилась на 34,6% за год, а по 
сравнению со II кварталом 2024 года – на 36,7%.

Автомобили марки Toyota заняли три первых 
места. Чаще всего жители региона покупали мо-
дель Toyota Land Cruiser, RAV4 и Camry. Средняя 
цена на них составляет 4,2 млн рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

  БЕЗОПАСНОСТЬ .
Не разговаривайте 
с неизвестными

Аферисты похитили 450 тыс. руб-
лей, пообещав жительнице Барнаула 
обновить полис медстрахования.

Женщине позвонил незнакомец. Он 
сказал, что пенсионерке необходимо 
обновить полис медстрахования. Она 
поверила и назвала коды из СМС-со-
общений. После этого ей позвонила 
женщина и назвала себя сотрудницей 
налоговой службы.

Собеседница сообщила печальную 
новость: на имя пенсионерки злоумыш-
ленники оформили несколько заявок 
на кредит. Чтобы спасти накопления, 
пожилой женщине порекомендовали 
перевести деньги на так называемый 
безопасный счет.

Пенсионерка сняла в банке 450 тыс. 
рублей и перевела на указанные счета. 
Через некоторое время жительница 
Барнаула осознала, что стала жерт-
вой мошенников, и обратилась за 
помощью к полицейским. Они воз-
будили уголовное дело, уточнили в
ГУ МВД РФ по Алтайскому краю.

Смертельная
разборка

В 2018 году предприниматель ку-
пил участок земли в Курьинском 
районе неподалеку от озера Белого. 
Он решил построить туристичес-
кую базу. Однако вскоре начал кон-
фликтовать с директором турбазы, 
расположенной поблизости. Тому 
надоели громкие звуки строитель-
ных работ.

В августе 2022 года мужчина пред-
ложил директору турбазы поговорить 
в лесу с глазу на глаз и там начал его 
избивать. Его визави умер от ран на 

месте конфликта. Нападавший отвез 
труп в фельдшерский пункт. Он рас-
сказал полицейским, будто бы нашел 
погибшего в чаще, когда проезжал 
мимо.

Представители СК изучили пока-
зания свидетелей, выводы экспер-
тов-криминалистов и видеозапись, 
подтверждающую факт совместного 
отъезда мужчин в зеленый массив. По-
сле этого фигурант дела начал утвер-
ждать, что директор турбазы первым 
на него набросился и, защищаясь, муж-
чина нанес нападавшему удар в голову, 
оказавшийся смертельным.

Следователи СК собрали и закре-
пили доказательства по делу. Суд на-
значил агрессору наказание – 9 лет 
лишения свободы с отбыванием в 
колонии строгого режима, расска-
зала Людмила Рязанцева, старший 
помощник руководителя СУ СК РФ 
по Алтайскому краю.

Чужой кошелёк
Алтайская сельчанка наказана 

за «шалости» с чужой банковской 
картой.

Жительница Солтонского района 
подобрала на улице чужой кошелек. 
Женщине показалось, что она может 
распорядиться найденным имуществом 
по своему разумению. Она извлекла из 
кошелька 2500 рублей, которые впослед-
ствии потратила, и банковскую карту, 
которой также щедро воспользовалась. 
Жительница сельской местности опла-
тила свои покупки чужой картой на 
сумму 9000 рублей.

По выписке банковского счета и 
видеозаписи с камер наблюдения в 
магазине быстро удалось найти жен-
щину, которая совершала транзакции. 
Ее действия Солтонский районный суд 
квалифицировал как кражу и назначил 
наказание: 1 год 10 дней лишения сво-

боды условно с испытательным сроком 
в полтора года.

ОПГ пошла
на посадку

В Алтайском крае вынесли при-
говор группе вымогателей.

В 2016 году мужчина создал в Ал-
тайском крае преступное сообщество.

Его участники вымогали деньги у 
бизнесменов под видом возврата долгов, 
крали металл из грузовых поездов, уго-
няли машины, проворачивали аферы.

В результате 12 гражданам РФ и пяти 
фирмам был причинен ущерб на сумму 
более 3 млн рублей.

Суд назначил организатору группы 
наказание – 18 лет колонии строгого 
режима. Его подручным – от 8 до 17 лет 
колонии особого и строгого режимов.

Большая игра
Барнаулец отдал мошенникам 

миллион рублей, играя на бирже.
Тридцатишестилетний кладовщик 

переписывался в социальной сети с 
девушкой по имени Алина. Обворожи-
тельная незнакомка рассказала, что ра-
ботает с электронной платформой, где 
можно получать серьезный доход, если 
довериться советам профессионалов.

Несколько недель горожанин увле-
ченно играл на бирже. 

За три недели «инвестор» потратил 
свыше миллиона рублей. Вывести день-
ги с платформы у него не вышло: афери-
сты заблокировали его номер и стали 
присылать сообщения угрожающего 
характера. Потерпевший обратился к 
сотрудникам МВД. Правоохранители 
возбудили уголовное дело о мошен-
ничестве, уточнили в ГУ МВД РФ по 
Алтайскому краю.

Константин ГРИШИН

Одолеть
скорость

В обозримом будущем ал-
тайские самокаты могут под-
ключить к системе «ЭРА-ГЛО-
НАСС». Она позволит массово 
замедлять средства индиви-
дуальной мобильности, а то и 
вовсе не пускать их в отдель-
ные геозоны.

Как считает директор по 
региона льным продажам 
«ЭРА-ГЛОНАСС» Виталий Деркач, 
полностью отказаться сегодня 
от самокатов уже не представ-
ляется возможным.

«Этот транспорт позволяет 
более оперативно передвигать-
ся из точки А в точку Б. Где-то 
в моментах промежуточным 
средством выступает. Без него 
люди уже обойтись не могут. Но 
чтобы убрать негатив, мы внедря-
ем изменения и берем под свой 
контроль», – говорит эксперт.

Как работает функция?
К примеру, если самокат по-
падает в парк, то его скорость 
замедляется автоматически.
А в случае запретных зон, вроде 
барнаульского Арбата, исполь-
зовать СИМ вовсе не получится.

«Это социальная функция, 
которая будет интегрирована 
в интеллектуальную транс-
портную систему», – отметил 
Виталий Деркач.

Пока что проект пилотный.
В настоящее время его тести-
руют в Москве. С помощью 
спутников отслеживают более
5 тысяч самокатов.

Антон ПЕТРОВ

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Удивит Газманова?
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Мария Бухгаммер и мэтр шоу-бизнеса.

Барнаул тепло принимал гостей из Донецка.

Мелодии кино в джазовой обработке «зашли» зрителям.
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